

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 8 (1978)
Heft: 7-8

Artikel: La Fête du blé, La Fête du pain : Echallens 1978 : une fête qui assemble les signes et les coeurs
Autor: Apothéloz, Charles
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-829320>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Fête du Blé
La Fête du Pain

Echallens 1978

Une fête
qui assemble les signes et les cœurs



Cette belle loco du début du siècle s'appelle « Echallens ». Elle aussi sera de la fête. Elle n'est pas encore retraitée, puisqu'elle tracte les trains touristiques du Lausanne-Echallens-Bercher.

par
Charles
Apothéloz



Trois des « grands patrons » de la Fête. De g. à dr.: MM. Gabriel Despland, ancien conseiller d'Etat, président du Conseil de la Fête; Maurice Desmeules, chef d'exploitation LEB, vice-président, et Charles Apothéloz, auteur des textes et de la mise en scène. Derrière eux, la place qui accueille le spectacle grandiose réunissant 1000 participants, amateurs et bénévoles.

res. Les esprits forts, c'est sûr, vont rigoler de cette vérité, et ricaner. Tant pis, on a besoin, nous, de dire aux

Cette fête est née de presque rien. D'une rencontre et d'un besoin. De la rencontre d'un homme jeune, d'un homme souriant qui disait: «Je suis paysan, près d'Echallens, je laboure la terre, je sème le grain, je moissonne le blé, tous les ans; le meunier moule la farine, le boulanger pétrit la pâte chaque jour et son levain; ainsi je fais ma vie en faisant ma part du pain, je me sens solidaire, je ne suis pas seul, je

me sens bien». Nous qui l'écouons, nous avons besoin de dire aux autres ces choses simples, ces choses bonnes à entendre et à chanter, à partager: que tous les hommes sont nés pour être laboureurs, lanceurs de grains et moissonneurs, meuniers ou boulangers; que tous les hommes ont au cœur la nostalgie de la chaîne du bien et du pain partagé; que tous les hommes, vous comprenez, sont frères et solidai-



VENEZ
NOUS VOIR

VOUS SEREZ
GENTIMENT
REÇUS

LES OPTICIENS IRIS

3, rue Mauborget (Bel-Air) — Tél. 021/22 99 47
LAUSANNE

L'Oasis

HÔTEL-PENSION

LA PRISE-IMER

Idéal pour vacances et convalescence.
Cadre familial.
Situation tranquille,
non loin de Neuchâtel.
Vue sur le lac et les Alpes.
Pour tout renseignement:
(038) 31 58 88.

Pour le 30^e anniversaire d'Israël

LES AMIS D'ISRAËL

organisent un voyage à travers tout Israël du 15 au 29 septembre sous le thème **Viens et Vois**. Prix Fr. 2150.—
Accompagné par un prêtre et un pasteur. Hôtel 4 étoiles. Tout confort. Bus air conditionné, etc. Renseignements et programme: Peter Kopf, quai des Bergues 25, 1201 Genève, tél. (022) 32 44 41.

autres des naïvetés, des choses simples, des choses bonnes à entendre et à chanter.

Alors, on en a parlé. Ce devait être un récit de veillée, pour ceux qui aiment écouter, et chanter. Mais on en a parlé à un qui, lui, aime bouger, et danser. Le récit est devenu un jeu, pour ceux qui aiment aussi danser. On en a parlé à ceux qui sont paysans, meuniers ou boulangers. Eux voulaient montrer avec quoi ils font le blé, la farine et le pain. Ainsi est né un spectacle, avec une harmonie, des chœurs et des fanfares, avec des danses et des cortèges de machines, et des chevaux, des chars décorés, et des drapeaux!

On en a parlé, et parmi ceux qui écoutaient, il y en avait qui voulaient montrer vraiment le travail de ceux qui font leur part du pain, par des images et des outils qui diraient que la chaîne est partout la même, mais qu'ailleurs un maillon manque parfois, et qu'alors ils n'ont rien. Et qu'on ne peut partager le pain, quand d'autres ont faim.

On a parlé des conférences, des films, et de l'exposition. Alors sont venus les artisans pour les marchés du jeudi, et pour montrer à ceux qui veulent apprendre à modeler et tourner, à filer la laine et à tisser, à peindre, à graver, à jouer ou à danser. Ou à cuire ensemble le pain dans un vrai four à pain, le four banal qu'on a fait rénover, près de l'église, pour l'été.

C'est ainsi que tout a commencé. De presque rien, d'une rencontre et d'un besoin. Qu'on a été tout à coup mille à partager: celui d'être ensemble, de faire ensemble, chacun avec ses envies et ses moyens. Ainsi est née la Fête du Blé - la Fête du Pain. On était deux, pour commencer, à écouter, et à vouloir célébrer l'amitié des hommes sur la terre. On est mille à présent. Et tous les autres encore qui veulent participer. Parce qu'on n'est pas une société, avec son jubilé. Parce qu'avec une société, ceux qui ne sont pas de la société, ils sont des invités, ou bien des étrangers. Tous ceux qui ont envie viennent, pour préparer la fête campagnarde de l'été. Les enfants ont dessiné les affiches, récolté les outils, recensé les fours et les moulins. Celles qui savent couper ont coupé les tissus et montrent aux autres comment on monte les pièces d'un costume avant de le coudre, et le porter. On a ouvert quarante ateliers, entre Lausanne et Bercher. Et ceux du troisième âge viennent pour aider. Eux aussi veulent chanter, avec les autres, cuire le pain, et pourquoi pas? danser, et partager. Alors on chantera tous ensemble, avec vous si vous voulez, sur la place du Marché à Echallens, tous les mardis de

cet été; on chauffera le four le mercredi; le jeudi, les fanfares joueront et les chorales chanteront; le vendredi, les conférenciers parleront. On dansera le samedi. Et le dimanche, on ira se promener, et répéter, et puis jouer. Et tous les jours de cet été, on se retrouvera dans l'atelier de la Côte-à-Tenot, les gamins et les vieux, tous ceux qui veulent, pour faire des fleurs en papier, par milliers; pour décorer la Fête, le bourg et les cafés, et les caveaux où vous viendrez avec nous, les jours de fête, boire et chanter. Avec vous, si vous voulez, on ira cet été dans les villages du Gros-de-Vaud préparer les chars de la Fête, et puis danser. Et parce que tous aiment chanter, les chœurs de la Fête seront simples et beaux à écouter, à retenir et à chanter, avec vous si vous voulez. Avec nous, vous chanterez les labours, les semailles, le blé levé et les moissons, les métiers, les meuniers, les boulangers. Vous célébrerez l'amitié des hommes sur la terre, et la chaîne du pain partagé. Puis, avec vous, nous irons tous dans le bourg nous amuser, boire et manger et puis danser. Alors venez à Echallens cet été. Ça fera tout l'été beaucoup de signes d'amitié, vous savez, une foule immense et joyeuse de cœurs assemblés.

Ch. A.

A réception de votre versement, nous vous ferons parvenir les billets. Les habitants de Lausanne peuvent les chercher au bureau du MDA, Tivoli 8, Lausanne, sauf le jeudi et le samedi.



Au centre d'Echallens, paisible petite ville du cœur du Gros-de-Vaud, trône l'Hôtel de Ville.

(Photos Georges Gygax)

Devant la cure protestante d'Echallens, quelques membres de la société folklorique « Le Barbutzet » qui sera à l'honneur tout au long de la fête qui se prépare.



Bulletin d'inscription

à retourner rapidement au **Mouvement des Aînés, Tivoli 8, 1007 Lausanne.**

J'inscris _____ membre(s) MDA à Fr. 25.— Fr. _____

_____ non-membre(s) à Fr. 28.— Fr. _____

Je verse ce jour au CCP 10 - 119 36 Fr. _____
en indiquant au dos de quoi il s'agit.

Je choisis la date du _____

Je prendrai le départ en car à :

Neuchâtel Yverdon Nyon Genève

J'ai le ½ tarif Je n'ai pas le ½ tarif

Nom, prénom : _____

Rue : _____ Tél. : _____

N° postal/localité : _____